





meliputi pos-strukturalisme, historisisme, neo-rasionalisme, studi legal kritis dan pos-kolonialisme.<sup>5</sup>

Abdurrahman Wahid memahami fikih bukanlah bersifat statis, literal dan formalistik, tetapi bersifat dinamis, kontekstual dan humanistik. Fikih dikembangkan dan ditafsirkan, untuk memecahkan kesenjangan dan irrelevansi, terutama jika dikaitkan dengan sistem hukum yang berlaku di negara bangsa seperti Indonesia.<sup>6</sup> Pemikirannya memberikan penekanan pada dua hal, yaitu (1) pemaknaan atas nilai-nilai universal yang mengacu pada tujuan shari'ah dan tidak terjebak pada pemahaman literal, dan (2) memberikan perhatian dan pertimbangan yang besar terhadap manusia dan realitas empirik. Karenanya dalam merumuskan fikih, ia menekankan adanya dialog antara wahyu dan nilai-nilai universal yang berlaku secara abadi dengan kemanusiaan yang mensejarah (lokalitas) yang senantiasa berkembang.

Pandangan Abdurrahman Wahid tentang fikih tersebut secara detail dapat dilihat dari beberapa karakternya yang digali dari gagasannya tentang fikih dan contoh-contoh penerapannya dalam menanggapi berbagai permasalahan. Berikut ini penjelasan beberapa karakter fikihnya.

---

<sup>5</sup> Jasser Auda, *Membumikan Hukum Islam Melalui Maqasid Syari'ah...*, 211-250

<sup>6</sup> Abdurrahman Wahid, "Islam: Ideologi Ataukah Kultural?(01), dalam *Islamku Islam Anda dan Islam Kita* (Jakarta: The Wahid Institut, 2006). 43. Abdurrahman Wahid, "Kaum Muslimin dan Cita-cita", dalam *Islamku...*, 71-73. Asmawi mengatakan bahwa seruan penerapan syari'at pada dasarnya adalah penerapan fikih Islam yang terbentuk untuk menjawab persoalan yang terjadi dalam sejarah kehidupan manusia yang dapat berubah sesuai dengan situasi dan kondisi, tidak paten dan baku. Asmawi, *Penerapan Syari'at Islam dalam Undang-undang*, Terj. Saeful Ibad (Jakarta: Referensi, 2012), 35. Shahrur mengatakan : legislasi Islami adalah upaya penetapan hukum dalam batas-batas hukum Allah yang harus dipatuhi demi kemaslahatan manusia yang bersifat lentur atau berkembang mengikuti kecenderungan , perilaku, adat istiadat serta peradaban manusia dalam sejarah. Muhammad syahrur, *Prinsip dan Dasar Hermeneutika Hukum Islam Kontemporer*, Terj. Sahiron Syamsuddin dan Burhanudin Dziki (Yogyakarta. eLSAQ, 2007), 211.











































































Pemaknaan Abdurrahman Wahid terhadap *ḥifẓ al-dīn* yang memiliki titik temu dengan pemikiran *maqasid* Ibn Asyur dan Abu Zahrah didasarkan pada beberapa alasan :

*Pertama*, landasan normatif yang bermuara pada dua pandangan pokok yaitu tidak ada paksaan dalam beragama dan konsep jihad itu sendiri. Tidak ada paksaan dalam beragama didasarkan pada pemahaman secara terkait terhadap QS al-Baqarah : 256, al-Kafirun ayat 6 dan Q S Ali Imran ayat 85. Sedangkan jihad difahami secara luas tidak semata-mata membela agama dari rongrongan musuh, tetapi dapat dilakukan dengan memberikan makanan, tempat tinggal dan aspek-aspek sosial yang lain. Abdurrahman Wahid memahami jihad dalam arti kontak fisik terkait dengan keadaan khusus, yaitu pertahanan diri atas gangguan pihak luar terhadap Islam, bukan sebagai bentuk agresi. Oleh karena itu jihad berbeda dengan terorisme, ekstrimisme dan fundamentalisme yang mengatasmakan Islam.

Kedua realitas sejarah menunjukkan kentalnya penindasan, kedzaliman dan pandangan sempit terhadap kelompok minoritas yang berbeda dengan mayoritas, seperti kasus *mihjah*, *ahmadiyah* dan lainnya. Padahal tindakan tersebut tidak sejalan dengan peran agama sebagai pendobrak moral terhadap pandangan yang dominan yang berwatak menindas. Tindakan tersebut dalam konteks sekarang juga berhadapan dengan tata nilai baru seperti demokrasi dan hak asasi manusia.

Ketiga, perluasan makna *ḥifẓ al-nasl* yang difahami oleh Abdurrahman Wahid yang bukan hanya terkait pada masalah kesucian keturunan, tetapi juga mengaitkannya dengan moral baik dalam kerangka etis maupun dalam arti kesusilaan. Kesucian keluarga, sebagai ikatan sosial paling dasar, merupakan unit

terkecil untuk menanamkan sikap saling menghargai dan terbuka, termasuk dalam menanamkan keyakinan agamanya. Keluarga tidak hanya berkewajiban untuk menjaga kesucian nasab, tetapi juga merupakan tempat anak beraktualisasi dan mendapatkan pendidikan. Perhatiannya tentang keluarga berencana, poligami dan kependudukan secara umum, tidak dapat dipisahkan dari pandangan dasar tersebut.

Implikasi dari pandangannya tersebut *ḥifẓ al-nasl* bukan terbatas pada persoalan individu, tetapi terkait langsung dengan persoalan kemasyarakatan yang karenanya untuk mengkaji masalahnya tidak terbatas menjadi hak ahli fikih, tetapi juga melibatkan juga ahli kependudukan dan soial lainnya. Pandangan yang cukup radikal ini tidak lepas dari pengalaman dan iklim keluarga yang terbuka yang ditanamkan Abdul Wahid Hasyim dalam masa yang cukup lama (sejak umur 12 tahun).

Keempat menjaga *Maḥ* (harta) yang merupakan hal *ḍarurī* bagi tegaknya kemaslahatan dunia dan menjadi perantara untuk mewujudkan kemashlahatan akhirat baik menyangkut hak individu, masyarakat dan ummat. Abdurrahman Wahid memberikan pemaknaan yang cukup luas tentang *ḥifẓ al-maḥ* yang tidak terbatas pada larangan mencuri maupun larangan perampasan hak milik secara paksa, tetapi juga menyangkut hak untuk mendapat pekerjaan jaminan hidup layak dan fungsi sosial dari harta. Secara lebih konkrit pandangannya dapat dilihat dari gagasannya tentang pentingnya jaminan atas harta dan milik pribadi, rukun tetangga dan fikih sosial, keharusan keberpihakan pemerintah terhadap rakyat kecil dan jaminan hidup layak.









kebutuhan umum, lima jaminan dasar (kulliyat al-khams ) dan kaidah-kaidah fiqhiyyah. Ia tidak secara tegas membedakan masalah kedalam darurat, hajiyyah dan tahsiniiyyah walaupun secara aplikatif menggunakannya. Walaupun demikian ia membedakan masalah kedalam al-ghayah dan wasail. Pembagian masalah tersebut dalam penerapannya saling melengkapi dan masalah yang lebih rendah semestinya menopang ketercapaian masalah yang lebih tinggi. Pembagian masalah tersebut merupakan hal yang penting sebagai landasan untuk menetapkan skala prioritas dan tarjih manakala terjadi ta'arrud, baik ta'arrud antar tingkatan maupun sama-sama pada tingkatan darurat

Masalah umum yang menampilkan universalisme Islam wujud konkritnya adalah lima buah jaminan dasar yaitu (1) keselamatan fisik warga masyarakat dari tindakan badan di luar ketentuan hukum (hifz) *al-nafs*), (2) keselamatan keyakinan agama masing-masing tanpa ada paksaan (hifz) *al-din*), (3) Keselamatan keluarga dan keturunan (hifz) *al-nasl*), (4) keselamatan harta benda dan milik pribadi (hifz) *al-mal*), dan (5) keselamatan hak milik dan profesi (hifz) *al-aql*). Kelima jaminan tersebut menampilkan tertib yang menarik yaitu ditematkannya (hifz) *al-nafs* pada posisi pertama. Oleh karena itu perlu untuk dianalisis lebih jauh bagaimana tertib masalah tersebut absah secara teoritik dan bagaimana argumennya terkait hal tersebut.

Tertib masalah merupakan persoalan ijtihadi melalui jalan istiqra'. Ulama memiliki pendapat yang beragam dalam menentukan tartib darurat, terutama dalam memposisikan (hifz) *al-din* dengan yang lainnya. Sebagian ulama memposisikan (hifz) *al-din* pada urutan pertama baru kemudian (hifz) *al-nafs* dan



















hanya sebagai teori, tetapi digunakan sebagai dasar pijakan dan pertimbangan dalam pemikirannya dan juga sebagai metode memahami permasalahan. Untuk tujuan tersebut ia melakukan kajian terhadap sumber utama fikih, pemikiran-pemikiran ulama yang terdahulu dan realitas masyarakat yang dihadapi. Ibn Aqil menyebutnya dengan *fahm al-nusus* dan *fahm al-waqi'*. Ada dua tahap yang dilakukan dalam merumuskan pemikirannya yaitu tahap penemuan hukum (*istinbat*) dan tahap penerapannya (*tatbiqi*).

a. Penafsiran kontekstual

Fikih menurut Abdurrahman Wahid bukan hanya merupakan pemikiran spekulatif, melainkan ajaran yang membumi yang mampu memberikan pemecahan terhadap problem yang dihadapi masyarakat. Fikih, selain menuntun kedekatan kepada Allah, juga harus mampu memecahkan masalah-masalah sosial yang dihadapi umat. Karenanya untuk mewujudkannya dibutuhkan kerangka interpretasi yang kontekstual dan dinamis.

Ajaran agama sebagai salah satu elemen yang membentuk *cultural value sistem* atau *value orientation*, pemahaman ajaran-ajarannya berkembang sesuai dengan perubahan nilai itu sendiri, baik disebabkan oleh perubahan dalam masyarakat atau karena reaksi terhadap perubahan dari luar. Perubahan yang terjadi dalam masyarakat dapat berdampak pada nilai kemaslahatan yang hidup di dalamnya. Oleh karena itu upaya penafsiran kembali harus mengacu pada























kembali untuk dapat diterapkan dalam konteks sekarang. Dengan demikian juga berarti kemungkinannya perubahan hukum karena perubahan kondisi sosialnya.

Respon positif terhadap pemikiran yang telah ada adakalanya berupa pilihan (*eklektik*), kritik, reinterpretasi, dan adaptasi. Abdurrahman Wahid memberikan perhatian yang besar terhadap hazanah pemikiran Islam yang ada, terutama kerangka teoretis yang terumuskan dalam *usūl* fiqh dan *qawā'id* fiqhiyyah. Berulangkali ia mengutip pandangan ulama sebagai penguat pandangannya dan menegaskan bahwa apa yang dikemukakannya bukanlah hal baru, tetapi sesuatu yang sudah terumuskan, namun dengan pemahaman yang kontekstual dengan pemahaman terhadap sosio historisnya.

#### b. Perluasan penggunaan qiyas

Tidak semua permasalahan dapat ditemukan dalilnya, atau ditemukan dalil-dalil khusus tetapi dalam penerapannya menghadapi problem, sehingga tujuan syari'at tidak dapat terwujud. Ulama telah merumuskan berbagai teori untuk memecahkan permasalahan tersebut, seperti qiyas, *istihsan*, *maslahah* mursalah, *dhari'ah* dan *istislah*. Cara-cara tersebut dirumuskan dalam upaya menjembatani kesenjangan antara *nas* dan permasalahan-permasalahan yang dihadapi.

Abdurrahman Wahid dalam mengembangkan hukum Islam berpijak pada 'illah hukum, tujuan hukum dan pendekatan sosio kultural. Telah dijelaskan bagaimana memahami teks, pada bagian ini dikaji bagaimana ia memandang 'illah hukum sebagai dasar pertimbangan pemikirannya.



Berdasarkan sumber tertulis, seorang wanita tidak dibenarkan bepergian tanpa ditemani oleh mahram atau suaminya. 'Illah dari larangan tersebut adalah kekhawatiran akan bahaya baik terhadap fisik, psikis, maupun harta benda. Ketentuan tersebut terus berlaku sepanjang aspek bahaya tersebut masih mengkhawatirkan. Namun menurutnya sekarang situasinya berbeda. Keadaannya relatif aman, sehingga pada batas-batas tertentu (batas aman) wanita boleh keluar tanpa harus disertai mahram atau suaminya, karena 'illah dari larangan tersebut tidak ditemukan (qiyas 'aksi). Ia tidak melihat adanya 'illah pelarangan wanita keluar rumah untuk bekerja dan pelarangan wanita sebagai pemimpin bagi masyarakat Indonesia. Cara yang sama juga digunakan dalam melihat berkumpulnya perempuan dan laki-laki dalam satu ruangan (seperti ruang sidang paripurna).

Pada masalah kepemimpinan wanita, yang secara tekstual dilarang oleh hadits, Abdurrahman Wahid tidak melakukan kajian lebih jauh tentang status hadits, tetapi lebih pada makna di balik teks tersebut. Secara metodologik ia melakukan kajian dua arah, yaitu kajian atas 'illah pelarangan yang dikaitkan dengan model kepemimpinan masa tersebut dan kajian atas konteks kekinian. 'Illah dilarangnya menyerahkan urusan kepada wanita karena ketidakmampuannya untuk mengemban tugas dan tanggung jawab kepemimpinan saat itu (kesukuan, perorangan dan dominasi kekuatan fisik). 'Illah dari larangan tersebut pada konteks sekarang tidak ditemukan.

Qiyas dalam penerapannya tidak hanya berarti menetapkan hukum pada persoalan yang ada 'illahnya, tetapi juga tidak menerapkan hukum terhadap













merupakan konsekuensi dari adanya kesenjangan dan anomali dengan kondisi tempat, zaman, dan ke-Indonesiaan.<sup>143</sup> Pemikiran dan pembaruan hukum Islam tersebut secara garis besar terdapat dua tema pokok yaitu “kembali kepada al-Qur`ah dan hadits” dan “ke-Indonesiaan”.<sup>144</sup>

Tema “kembali kepada al-Qur`ah dan hadits” didorong oleh upaya purifikasi (pemurnian) dari pengaruh-pengaruh non-Islam dan praktek-praktek tradisi (adat) yang dianggapnya mengotori ajaran Islam.<sup>145</sup> Gerakan ini memandang bahwa pembukaan pintu ijtihad, merupakan kata kunci untuk melakukan pembaruan, karena penutupan pintu ijtihad merupakan faktor utama munculnya stagnasi pemikiran Islam termasuk di Indonesia. Hasbi ash-Shiddieqy yang sejak awal mengusung tema ini, mengatakan bahwa ijtihad adalah unsur utama dalam pengembangan hukum Islam dan merupakan hak bagi setiap orang asal memenuhi syarat.

Tema kedua adalah “keindonesiaan” yang merupakan kelanjutan dari tema “kembali kepada al-Qur`ah dan hadits” dengan memberikan perhatian pula pada tradisi dan adat. Pemikiran fikih Indonesia, ditawarkan Hasbi ash Shiddieqy, yang memandang bahwa shari`ah Islam bersifat elastis dan dinamis yang sesuai dengan perkembangan situasi dan zaman.<sup>146</sup> Menurutnya perlu merumuskan fikih yang khas ke-Indonesiaan, yang ditetapkan sesuai dengan kepribadian dan tabiat atau watak Indonesia.

---

<sup>143</sup> Abd. Manan, *Pembaharuan Hukum Islam di Indonesia* (Jakarta: Rajawali Press, 2009), 33 dan 145

<sup>144</sup> Hooker, *Islam Madzhab Indonesia*, terj. Iding Rosyidin Hasan (Jakarta : Teraju, 2002), 56

<sup>145</sup> Yudian Wahyudi, *Ushul Fiqh Versus Hermeneutika* (Yogyakarta: Pesantren Nawesea Press, 2006), 28

<sup>146</sup> Agus Moh. Najib, *Pengembangan Metodologi Fiqh Indonesia* (Jakarta: Kementerian Agama RI, 2011), 57. Hasbi Ash Shidiqi, *Filsafat Hukum Islam* (Jakarta Bulan Bintang), 36-37

Tema “ke-Indonesiaan” kemudian dipertegas oleh Hazairin, yang menawarkan konsep “ Fikih Madzhab Nasional” yang kemudian direvisi menjadi Madzhab Indonesia. Walaupun ruang lingkungannya terbatas pada masalah non ibadah, madzhab nasional merekomendasikan hukum Islam yang sesuai dengan karakteristik bangsa Indonesia, karena menurutnya fikih yang dirumuskan dalam berbagai madzhab belum tentu cocok dengan konteks Indonesia. Usulannya bersandar pada dua fakta (1) ada perbedaan antara ibadah dengan mu’amalah, dan (2) ada dimensi-demensi yang dijelaskan dalam wahyu secara garis besarnya, tidak ada rincian. Hazairin mengusulkan perlunya memanfaatkan hasil-hasil keilmuan modern, khususnya Antropologi, dalam penerapan fikih, walupun berimplikasi pada tergesernya posisi *usūl-fiqh*. Usahanya tersebut dimulai dengan tafsir otentik atas al-Qur`an sebagaimana diaplikasikan dalam kajian waris.<sup>147</sup>

Tokoh lain adalah Munawir yang mengemukakan gagasan reaktualisasi ajaran Islam yang disebutnya dinamika atau konteksualisasi ajaran Islam yang mengandung arti reinterpretasi doktrin Islam sekaligus upaya menjaga otentitas ajaran agama dan kontinuitas tradisi di tengah perubahan. Ia melihat masih maraknya sikap mendua (ambivalen) yang dipraktikkan umat Islam, seperti menganggap riba terhadap bunga bank namun tetap mempraktikannya tanpa merasa bersalah, dan menerima ketentuan 2 :1 namun mempraktekan pre-emptive membagikan harta kepada anak-anak selagi masih hidup.<sup>148</sup>

---

<sup>147</sup> Al Yasa Abu Bakar, *Ahli Waris Sepertalian Darah* (Leiden- Jakarta: INIS, 1998), 15-38

<sup>148</sup> Munawir Sadzali, “Reaktualisasi Ajaran Islam”, dalam *Polemik Reaktualisasi Ajaran Islam Peny. Iqbal Abdurrauf* (Jakarta: Pustaka Panjimas, 1983), 2, 8 dan Munawir Sadzali *Ijtihad Kemanusiaan* (Jakarta Paramadina 1997), 37-46





sistem hukum adat, hukum Islam dan hukum Barat.<sup>151</sup> Perdebatan bermuara pada problem eksistensi hukum Islam berhadapan dengan hukum nasional. Apakah hukum Islam harus menjadi undang-undang yang berlaku secara nasional, ataukah undang-undang yang berlaku khusus bagi umat Islam, ataukah menyiapkan hukum Islam sebagai bahan untuk merumuskan undang-undang.

Berkaitan dengan hal tersebut dalam internal muslim lahir tiga alur pemikiran yaitu jalan pemberlakuan hukum Islam (konservative tradisional), jalan yang menginginkan kesatuan dan keberagaman hukum (moderat konstitusional), dan jalan yang tidak menginginkan berlakunya hukum Islam secara terlembaga (liberal sekularistik). Arus pertama menginginkan hukum Islam berlaku secara keseluruhan dan menjadi undang-undang yang berlaku secara nasional yang mengikat kepada semua warga negara.

Hampir sama dengan arus pertama dengan target yang lebih terbatas adalah arus kedua yang menggunakan pendekatan *formal-kontekstualis*. Para penggagas fikih-Indonesia, seperti Hasbi, Hazairin, Munawir Sadzali, Bustanul Arifin dan Qodri Azizi, secara garis besar sama-sama memandang penting melakukan kontekstualisasi nilai-nilai hukum Islam terhadap kondisi sosial budaya masyarakat Indonesia, yang kemudian diupayakan legislasinya (*formal-*

---

<sup>151</sup> Qodri Azizi, *Hukum Nasional. Eklektisisme Hukum Islam dan Hukum Umum* (Jakarta: Teraju, 2004), 137-139 Ketiga sistem tersebut dijelaskan secara detail oleh Ratna Lukito, *Tradisi Hukum Islam di Indonesia* (Yogyakarta: Teras, 2008).



nasional, diperlukan dua langkah utama. Pertama reformasi internal, baik melalui proyek fikih Indonesia, reaktualisasi, dekonstruksi maupun redefinisi. Kedua adanya dukungan politik yang kuat untuk melakukan negosiasi pemberlakuan hukum Islam melalui perjuangan politik yang demokratis. Dua hal tersebut juga menjadi perhatian serius dari Abdurrahman Wahid.

## 2. Kontribusi pemikiran fikih Abdurrahman Wahid

Abdurrahman Wahid melihat bahwa dalam upaya menerapkan hukum Islam, di samping menuntut reformasi internal (pembaharuan) juga dituntut untuk menemukan langkah-langkah bagaimana menerapkan hukum Islam dalam konteks negara NKRI (persoalan legislasi). Kebutuhan akan reformasi internal muncul sebagai konsekuensi pertemuan ajaran Islam dengan konteks ke-Indonesiaan yang selalu berkembang, sedangkan problem legislasi muncul dari ketegangan antara tuntutan melaksanakan hukum dan sistem perundang-undangan yang melayani semua warga negara, bukan hanya umat Islam.

Secara garis besar Abdurrahman Wahid memiliki pandangan yang relatif sama dengan beberapa pemikir fikih Indonesia. Mereka memiliki pandangan bahwa fikih merupakan sesuatu yang dinamis dan dapat berubah. Reformasi internal merupakan suatu keniscayaan agar hukum Islam dapat diterapkan dalam realitas masyarakat. Bagi Abdurrahman Wahid hukum Islam sebagai agama wahyu yang terakhir yang sempurna, universal atau *sabihun li kulli al-zaman wa al-makan*, harus dapat menjawab permasalahan yang dihadapi manusia. Kesempurnaan Islam menurutnya tampak pada tataran prinsip ajarannya seperti keadilan dan









baik *sad dzari'ah* maupun *fath dzari'ah* yang keduanya terumuskan dalam kaidah ushul "*ma kalyatimm al-wajb illa bihi fahuwa wajb*".

Pada aspek inilah pemikiran reformasi hukum Islam Abdurrahman Wahid memberikan kontribusi yang cukup penting. Serangkaian pemikiran dan gagasannya, dapat memberikan kontribusi bagi kehidupan berbangsa dan bernegara, yang tidak terbatas bagi umat Islam, tetapi bagi kemanusiaan secara umum. Pemikirannya yang menekankan substansi dan kontekstual, dapat dijadikan sebagai alternatif dari berbagai pembacaan hukum Islam yang ada. Pemikirannya dapat dijadikan sebagai jalan kompromi antara tradisionalisme dan liberalisme di satu sisi dan universalisme ideal dan lokalitas humanis.

Gagasannya tersebut juga mempunyai pengaruh besar terhadap perkembangan pemikiran di kalangan NU terutama pemudanya. Dimulai dari munculnya kegiatan intelektual yang di disebut "halaqah" kalangan NU melakukan kritik internal yaitu pendekatan yang formalistik dari fikih. Mereka menuntut dilakukannya kajian yang kontekstual terhadap kitab kuning yang menjadi rujukan. Halaqah, yang pertama kali diadakan pada tahun 1987 yang didorong oleh Abdurrahman Wahid, Achmad Siddiq, Masdar Farid Mas'udi dan pemikir-pemikir progresif yang lain, yang secara efektif menimbulkan tradisi baru dalam lingkup NU, menunjukkan adanya kontribusi Abdurrahman Wahid di dalamnya.

Terobosan dari gerakan halaqah tersebut adalah diadakannya dua seksi bahtsul masa'il pada Muktamar NU 1994 di Cipasung, yaitu bahtsul masail diniyyah dan bahtsul masa'il maudlu'iyah. Seksi bahtsul masa'il maudlu'iyah ini membahas tiga tema yaitu, tanggung jawab NU terhadap kehidupan kebangsaan



dan kenegaraan, pandangan NU mengenai kepentingan umum dan masalah lingkungan hidup.<sup>163</sup> Secara tematik, masuknya fikif siyasah, fikih perempuan dengan pendekatan baru untuk memajukan kesadaran gender, dan kajian atas aswaja ke dalam halaqah NU merupakan perkembangan penting pada masa kepemimpinan Abdurrahman Wahid. Hal tersebut tidak bisa dinafikan dari keterpengaruhan pemikiran Abdurrahman Wahid dalam memimpin NU.

Kontribusi yang besar Abdurrahman Wahid dalam NU adalah membantu berubahnya kultur Islam tradisional. Ia memberikan kepercayaan kepada warga NU terutama pemuda-pemudanya untuk menjelajahi ide-ide baru. Dari mereka muncul gagasan-gagasan baru seperti Islam Emansipatoris, fikih buruh, dan Islam transformatif. Pada masa kepemimpinannya banyak bermunculan ornop-ornop seperti P3M, Lakpesdan dan LKiS.

*Kedua*, berpijak dari realitas empirik bangsa dan pemahaman kontekstual terhadap ajaran, Abdurrahman Wahid memilih NKRI yang berdasarkan Pancasila. Menurutnya penetapan pancasila sebagai dasar negara, merupakan jalan kompromi dari perdebatan panjang antara ideologi sekuler (nasionalisme, kapitalisme, sosialisme dan komunis) dan ideologi universal (Islam idologis) yang keduanya adalah ideologi dunia yang ingin diterapkan di Indonesia.<sup>164</sup> Karenanya Abdurrahman Wahid, seperti halnya juga mukatamar Sitobondo pada tahun 1983, menerima penawaran asas tunggal oleh orde baru .

---

<sup>163</sup> Imam Ghazali said dan A Ma'ruf Asrari (Peny.), *Solusi Problematika Aktual Hukum Islam*, (Surabaya : Lajnah Ta'lif wan Nasyr (LTN) NU Jawa Timur, 2004), 586

<sup>164</sup> Abdurrahman Wahid, "Merumuskan Hubungan Ideologi Nasional dan Agama", dalam *Mengurai Hubungan Agama dan Negara....*, 82

Penerimaan Abdurrahman Wahid terhadap negara Pancasila dan menyetujui penerimaan asas tunggal, merupakan kontribusi yang tidak kecil bagi kehidupan berbangsa dan bernegara, karena pemikirannya tersebut bukan hanya didasarkan pada pertimbangan normatif tetapi juga historis dan sosiologis (empirik). Abdurrahman Wahid setelah melakukan kajian atas dalil-dalil yang biasa digunakan oleh pengusung negara Islam, pemikiran ulama klasik dan kontemporer, serta pertimbangan *maslahah* dan *mafsadah*nya, sampai pada kesimpulan bahwa Islam tidak memiliki bentuk negara. Yang ada adalah prinsip-prinsip umum seperti jaminan terwujudnya kesejahteraan rakyat dan penegakkan keadilan. Secara empirik maupun historis Indonesia terbentuk sebagai bangsa yang plural baik agama, budaya dan suku. Indonesia terbentuk dari berbagai suku yang memiliki budaya dan keyakinan yang plural. Masing-masing mereka memiliki hak untuk memperoleh keadilan dan hak otonomi individu. Perdebatan yang merupakan konsekuensi dari pluralitas agama, pluralitas penduduk dan adat, berimplikasi pada ranah hukum.<sup>165</sup>

Pemikiran tersebut oleh NU dirumuskan dalam bahtsul masa'il maudlu'iyah dengan tema pandangan dan tanggung jawab NU terhadap kehidupan kebangsaan dan kenegaraan. Dalam keputusan tersebut dibicarakan universalitas Islam sebagai landasan pembentukan wawasan kebangsaan, ketrlibatan NU dalam pembentukan kebangsaan, wawasan kebangsaan dan

---

<sup>165</sup> Bachtiar Efendi, *Islam dan Negara Transformative...*, 2 ; Dick Van Der Meij (ed.), *Dinamika Kontemporer Masyarakat Islam* (Leiden-Jakarta: INIS, 2003), 3





